
Reunião da Câmara Técnica de Educação Ambiental, Capacitação, Mobilização Social e 

Informações em Recursos Hídricos – CTEA 

Conselho Estadual de Recursos Hídricos - CRH 

Data: 07/05/2024  

Horário: 09h30 às 11h30 

Local: Sala Virtual Teams 
 

Pauta: 
 

• Abertura 

• Aprovação de ata de reunião anterior; 

• Formulário para coleta de informações sobre atuação das CTEAs e implementação de 

planos de comunicação e capacitação dos CBHs; 

• Levantamento de iniciativas, boas práticas existentes e temas estratégicos, visando 

subsidiar a formulação e a implementação de Programa de Comunicação com foco 

na Segurança Hídrica e Usos Múltiplos da Água; 

• Outros assuntos; 

• Informes Gerais; 

• Encerramento. 

 

 

LISTA DE PRESENÇA  

 

MEMBROS ESTADO 

 Nome   Instituição  

 André Luiz Sanchez Navarro  SEMIL/CRHi  

 Cintia Okamura  CETESB 

 Sumaia Verusca Gomes Mesquita  SEDUC 

 Gabriela Fernandes Camacho  SEMIL/CEA  

 MEMBROS MUNICÍPIO 

 Nome   Instituição  

 Allan Santos de Oliveira  Prefeitura Municipal de Suzano  

 Rodolfo José Amaral dos Santos  Monte Azul Paulista  

 MEMBROS SOCIEDADE CIVIL  

 Nome   Instituição  

 Ana Lúcia Floriano Rosa Vieira  ASSEMAE 

 Helífax Pinto de Souza  Sintaema 

 Patricia de Fatima Goularth  AESABESP  

 CONVIDADOS  

 Nome  Instituição 

 Backer Ribeiro  SustenCom (ECA/USP) 

 Adriana Sacioto Marcantonio  APTA Regional SAA 

 



RELATO  

André Luiz Sanchez Navarro, coordenador da CTEA-CRH, iniciou a reunião, que ocorreu 

de forma virtual, utilizando-se a ferramenta “TEAMS”, e apresentou a pauta do dia, juntamente 

com o cronograma geral de atividades consolidado. 

1.  Foi realizada a aprovação da Ata da Reunião do dia 05/03/2024, sem alterações. 

2.  Quanto ao item de pauta “formulário para coleta de informações sobre atuação das 

CTEAs e implementação de planos de comunicação e capacitação dos CBHs”, André informa 

que o Professor Baker encaminhou um briefning, com base no roteiro encaminhado pela Maria 

Fernanda e levando em considerando observações de sua equipe, resultando em uma versão 

inicial mais objetiva, focada em Comunicação.  

Baker apresenta essa versão do formulário visando o diagnóstico sobre os Planos de 

Comunicação. A ideia é que, para os que não possuem o Plano, o formulário não se esgote sem 

explorar mais informações e, para os que possuem, que forneçam informações de como são 

realizadas essas ações de comunicação. Ele fala sobre a ideia de ter uma segunda abordagem, a 

partir das respostas obtidas, para entender os desdobramentos, de modo a avaliar melhor os 

Planos que existem, sendo esse primeiro momento mais para saber quem tem ou não o Plano 

de Comunicação ou esforços nesse sentido. Assim, o detalhamento de cada questão fornecerá 

dados importantes para um diagnóstico mais completo no segundo momento, quando poderá 

ocorrer um contato maior com esses Comitês para entender as especificidades. 

Surgiram contribuições ao formulário, como:  

• André concorda que pode ser mais interessante seccionar os temas, focando agora em 

Comunicação, e posteriormente nos demais temas, um por vez, considerando ainda que 

há um prazo maior para a obtenção das demais informações.  

• Ana Lúcia sugere questão para saber se os CBHs têm um setor de comunicação, o que 

foi encaixado no item 4 como “incluir dimensões físicas, pessoal, funções, etc.”.  

• Cíntia sugere perguntar quais são os instrumentos e metodologia utilizados. 

• Patrícia sugere a inclusão de uma questão sobre resultados, de forma a avaliar a 

efetividade dos Planos de Comunicação e quais os canais de comunicação que atingem 

o público alvo, além de quais têm mais resultado, questionando então se existem 

indicadores/pesquisas/fórmulas para avaliar o grau de atingimento, medindo eficácia e 

eficiência. 



• Helifax sugere a introdução de materiais com linguagens diferentes, considerando a 

possibilidade de um público diversificado. Backer comenta que o ideal é olhar para esses 

públicos ou então priorizar o público, podendo ser mais de um em determinadas ações. 

• Quanto à questão 3, que questiona se há ou não participação da CTEA, André sugere 

qualificar a pergunta, questionando como é essa participação, podendo ser um ponto a 

ser melhor explorado no Encontro. 

• Cíntia demostra preocupação também com os que responderem que não possuem um 

Plano, no sentido de haver algum incentivo da CTEA para que se tenha o Plano. Backer 

concorda que colocar só “sim” ou “não” não encerra, sendo importante explorar mais 

as respostas dos que responderem que não possuem o Plano de Comunicação, de modo 

que se incentive a elaborar, de alguma forma. 

 

Encaminhamento: Backer informa que ajustará o formulário considerando as 

contribuições e apresentará uma nova versão consolidada, para avaliação da CTEA. 

 

3.  Quanto ao item de pauta “levantamento de iniciativas, boas práticas existentes e 

temas estratégicos, visando subsidiar a formulação e a implementação de Programa de 

Comunicação com foco na Segurança Hídrica e Usos Múltiplos da Água”,  

 André sugere a criação de um grupo de trabalho específico para trabalhar os 

documentos levantados, podendo iniciar a partir de um documento preliminar estruturado com 

as principais fontes, elaborado em reunião da CTEA, sendo detalhado posteriormente nesse 

grupo de trabalho. André solicita indicações de referências importantes que possam nortear 

esse documento, se dispondo a consolidar informações interessantes de discussões feitas em 

encontros de CTEAs, que estão documentados. 

 Indicações de referências: 

• Guia WIS; 

• Plano/Programa de Segurança Hídrica (ANA); 

• Documentos preparatórios do PEARC; 

• Bases para o PEISH (Deliberação CRH 2022 – Plano de Trabalho PERH); 

• Guia para Segurança da Água PCJ. 

Encaminhamentos:  



• E-mail da coordenação solicitando o envio de documentos de referência dentro do 

prazo de 15 dias (upload na pasta compartilhada) – até 22/05; 

• Elaboração de estrutura preliminar do documento pela coordenação. 

 

4.  Quanto ao item de pauta “Outros assuntos” 

 Patrícia informa sobre a realização da FENASAN em outubro, maior feira de saneamento 

e meio ambiente da América Latina, organizada pela Sabesp, sendo uma oportunidade para 

fomentar junto às organizações de saneamento o tema dos Planos de Comunicação de educação 

ambiental. A ideia seria promover um painel de discussão sobre o tema e pensar em pessoas 

que possam falar nesse painel, estando aberta a proposta sobre o que levar nessa discussão, a 

ser apresentada em formato de ementa em reunião ainda hoje (07/05).  

 Ana Lúcia propõe que seja abordado, de alguma forma, um pouco sobre a CTEA do CRH, 

de modo a difundi-la. André sugere ampliar um pouco o tema dos “Planos de Comunicação” 

para “Comunicação nos Recursos Hídricos”, podendo abordar ainda as diretrizes nos Planos de 

Comunicação. Ficou definido, para a Patrícia apresentar na reunião (a ser melhor detalhado na 

próxima reunião da CTEA): 

O formato de mesa-redonda, com três participantes, sendo indicados os nomes: 

Douglas Albuquerque (SABESP), Suraya (DAEE), Helifax (CTEA), ASCOM Agência PCJ. Título e 

ementa: “Comunicação em Recursos Hídricos” – Apresentação sobre iniciativas e ações de 

comunicação no âmbito do SIGRH, como eventos, planos de comunicação, canais utilizados. 

 

5.  Informes Gerais 

• Ana Lúcia e André informam sobre 1º Fórum Brasil das Águas, a ser realizado em Foz do 

Iguaçu, de 5 a 9/08 (https://www.forumbrasildasaguas.org/); 

• André informa que a Agência PCJ encaminhou a minuta de parceria à EFAPE e que estão 

aguardando o retorno, para iniciarem a elaboração de termo de referência pela Agência, 

a ser avaliado pela CTEA posteriormente. 

André Luiz Sanchez Navarro 

Coordenador da CTEA/CRH  

 

Gabriela Fernandes Camacho 

Relatora da CTEA/CRH 

https://www.forumbrasildasaguas.org/

